

Suscripcion en Salamanca.

Un mes 4 rs.—Tres meses 12 rs.—Seis idem 22 rs.

Suscripcion fuera de la capital.

Un mes 5 rs.—Tres meses 15 rs.—Seis idem 28 rs.

EL CORREO SALMANTINO,

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, COMERCIO, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Sale los martes, jueves y sábados de cada semana.

Se suscribe en esta ciudad en casa del Editor, calle de la Bola, n. 3—librería de D. Domingo Blanco, calle de la Rua—y casa de D. Mariano Alegria, portales del Corriño.
Las reclamaciones y comunicados, se dirigirán francos de porte.

Anuncios: 1 cuarto línea los suscritores y 2 los que no son. Com. 1 rl.

NÚMERO 79.

MARTES 30 DE DICIEMBRE DE 1851.

CUATRO Cs.

LITERATURA MEDICA.

APUNTES HISTÓRICOS, BIOGRÁFICOS Y BIBLIOGRÁFICOS DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA.

V.

Siglos XV y XVI.

Brillante y sorprendente es la perspectiva que en los siglos XV y XVI ofrecen las ciencias en España. Puede decirse con un célebre escritor moderno, que en los siglos XIII y XIV se reunieron inmensos materiales, se construían tiendas y habitaciones provisionales; pero el verdadero y suntuoso edificio le vemos en los siglos XV y XVI. Vamos ante todo á echar sobre dichos siglos una rápida ojeada histórica para mejor entrar en nuestro asunto.

Al terminar en otro artículo la reseña del siglo XIV, notamos los esfuerzos que la Universidad de Salamanca hacia para elevar las ciencias médicas al rango que debieran ocupar, sin embargo de que dicha época no era la mas apropiada para que aquellas ciencias hicieran grandes progresos. En efecto, la España aun no estaba muy civilizada, se resentía considerablemente de los estragos de los moros, cuya ferocidad, licencia y brutalidad dejaron una impresion demasiado fuerte en el carácter nacional. Aun no se habian hecho descubrimientos que llamasen grandemente la atencion. La obediencia que el vasallo debia á su señor era la única leccion que continuamente se oia. La oposicion de intereses tan opuestos, los zelos de la ambicion y ese deseo ardiente de dominar, que jamás deja de prevalecer en un estado dividido en tantos principados, las guerras, en fin, de los reyes de Castilla y de Leon, ya entre sí ó ya con los moros, que dominaban la mas rica y hermosa mitad de la España, contribu-

siones hostiles y á desterrar la paz y tranquilidad tan necesarias para el adelantamiento de las ciencias.

Pocos años hacia que don Enrique el doliente reinaba cuando dió principio el siglo XV. A los elementos de desorden citados anteriormente se unió una tutoría rival y ambiciosa que contrariaba los buenos deseos de este gran monarca. Declarado sin embargo mayor de edad á los 14 años, trató desde luego de remediar los graves males que á su reino affligian, empero su prematura muerte acaecida en 1407 cortó los vuelos á sus proyectadas empresas. Sucedióle en el trono don Juan II que apenas contaba 22 meses de edad, bajo la tutela de su madre y de su tio don Fernando, varon de gran talento é integridad, pues ofreciéndole la corona los revoltosos desechó sus proposiciones, y solo trató de asegurarla en la cabeza de su sobrino y pupilo. Declarado éste mayor de edad en 1419, nombró por su ministro á don Alvaro de Luna. Sabida es la historia de este desgraciado favorito, que terminó su vida en el cadalso despues de haber disfrutado de una autoridad sin limites: castigo, que acaso no mereció atendidos los buenos servicios que al rey habia prestado. Empero no por esto se sosegaron los disturbios, necesario fué que el rey se preparase para sujetar los revoltosos, mas murió sin conseguirlo en 1454, dejando á su hijo don Enrique IV el impotente por heredero de su trono, el cual á la desidia de su padre añadia otras malas cualidades que tuvieron su reinado en continua convulsion. Las mas fatales y desoladoras guerras promovidas por la ineptitud de este rey, y sostenidas por las diferentes provincias de España, unas con otras; las violencias, los raptos, los asesinatos y todo género de vicios consiguientes á dichas guerras tuvieron lugar en aquella época infeliz. Se habla-

desprecio, pues se le tenia como otro Sardanápalo llegando al extremo de degradarle su estatua y colocar las insignias reales sobre su hermano don Alonso. Muerto éste á la edad de 15 años, fué proclamada como princesa doña Isabel, hermana de don Enrique y de don Alfonso. Casada despues esta señora con don Fernando V primo suyo, rey de Sicilia y primogénito del de Aragon, se entrevieron ya la terminacion de tantas tempestades políticas, y una nueva aurora de paz.

Muerto don Enrique en 1470 y metida su mujer doña Juana la Beltraneja en un convento; muerto tambien el rey de Aragon é incorporada esta corona á la de Sicilia y Castilla, se engrandeció la España y á la par todas las ciencias. "Don Fernando sosegó su corona con la celeridad y la presencia, levantó la monarquia con el valor y la prudencia, la afirmó con la religion y la justicia, la conservó con el amor y el respeto, la adornó con las artes, la ennobleció con las ciencias, la enriqueció con la cultura y el comercio: amenazó con el castigo de pocos á muchos, y con el premio de algunos cebó las esperanzas de todos."

En efecto, corregidos los desórdenes y abusos introducidos con motivo de las turbulencias del reinado anterior: desembarazados los reyes católicos de las rebeliones que algunos traidores suscitaran, se aplicaron con tal esmero á la prosperidad del reino, que le pusieron en el mas floreciente estado. Jamás el trono español habia sido ocupado por matrimonio mas feliz. Ambos esposos reunian las mejores prendas. Don Fernando era un héroe, una heroína doña Isabel; sabio y político el uno, política y sábia la otra.

Orgullosos los moros que aun dominaban nuestras Andalucías, quebrantaron el pacto hecho y tomaron por fuer-

cos, cual sábios valerosos, la declararon guerra, y muy pronto conduciendo las huestes ellos mismos se hicieron dueños de Loja, Velez-Málaga, Baza, Almería, y últimamente de la bella é incomparable Granada. No pararon aquí sus conquistas, sino que llevaron sus armas victoriosas hasta la misma África, apoderándose allí de Orán, el Peñon, Bugia, Argel y Trípoli, é hicieron tributarios á los de Tunes y Tremecen.

(Se continuará)

L. GARCIA MARTIN.

PARTE OFICIAL.

La Gaceta del 25 contiene un real decreto por el cual se modifica el sistema actual de administracion de los puertos del reino, estableciendo arbitrios con que atender á las obras que su conservacion reclaman.

—Por el ministerio de la Gobernacion S. M. la Reina aprueba el remate á favor de don Francisco Sistiaga, para el servicio de la correspondencia pública desde Madrid á Zaragoza por Pamplona y Tudela.

—Por dicho ministerio se establecen bases para regularizar el personal, el suministro y la contabilidad de las casas de correccion de mujeres en las provincias de Baleares, Barcelona, Burgos, Canarias, Coruña, Granada, Madrid, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

—Inserta tambien la Gaceta del mismo dia el estado demostrativo del número, clase é importe de los documentos de la deuda amortizados por todos conceptos en los años de 1849 y 1850 y primer semestre del actual, cuya quema se verificó el dia 22 del actual á presencia de la junta de la Deuda del Estado y de los señores senadores y diputados que componen la comision inspectora de las oficinas del ramo.

—La Gaceta del 26 contiene una circular espedita por el ministerio de Gracia y Justicia con el objeto de facilitar á los empleados de dicho ministerio el modo de satisfacer el importe del sello en que han de entenderse sus títulos.

—Por el ministerio de la Gobernacion se publica una real orden sobre indemnizacion del gasto de correo á las autoridades, tribunales y oficinas del Estado, señalando á cada dependencia la cantidad necesaria.

—Por las direcciones generales de correos y contabilidad, se hacen saber á los administradores de correos varias disposiciones.

—Inserta ademas la Gaceta varias exposiciones dirigidas á S. M. con motivo de su feliz alumbramiento.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

FRANCIA.

El obispo de Strasburgo ha dirigido á los curas de su diócesis una circular, invitándoles á que voten en favor de Luis Napoleon. Es el tercer obispo que se declara en favor del presidente.

Una diputacion del clero de París, se ha presentado á Luis Napoleon para darle gracias por el decreto que ha restablecido el culto católico en la iglesia de santa Genoveva, convertida durante tantos años en panteon nacional. El presidente prometió á la diputacion asistir á la funcion de inauguracion, y oír el *Te-Deum* y la primera misa, que se celebre en la iglesia restablecida.

Decíase en París que acababa de llegar un enviado del emperador de Rusia, encargado de entregar á Luis Napoleon el cordon de la gran cruz de la orden de san Andrés. Esta distincion no suele concederse mas que á los soberanos.

Hablábase tambien de la probabilidad de que se forme un nuevo ministerio de policia, y se confie á Mr. Carlier.

Parece que el 19 fueron presos cerca del Eliseo dos hombres á quienes se les encontraron pistolas sordas y que, segun todos los indicios, esperaban la salida del presidente de la república. En vista de este hecho, los ministros habian aconsejado á Luis Napoleon adoptase para su seguridad las mas grandes precauciones. Este es, en efecto, por el momento, el peligro mas grande que pueda correr el presidente de la república.

La mayoría, que Luis Napoleon ha conseguido en las votaciones del 21 y del 22, escede á todos los cálculos que se habian formado, y promete ser mucho mas grande que la que tuvo á su favor en diciembre de 1848.

En París empezó á hacerse el dia 22 por la mañana el escrutinio de los votos dados en el departamento del Sena, cuyo resultado total no traen aun los periódicos de la tarde de aquel dia.

Pero se sabia ya lo que la votacion habia dado de sí en muchos distritos de la capital y de sus cercanías, y puede calcularse que Luis Napoleon ha obtenido una mayoría considerable en el departamento del Sena, en el que se dice que han tomado parte en la votacion mas de 250,000 electores.

SUIZA.

Al saber la noticia de los sucesos de París del 2, los refugiados franceses y alemanes residentes en Ginebra, pasaron en número considerable la frontera, y penetraron armados en Francia, en donde contribuyeron á la insurreccion de Clamecy. Deshecha esta, han vuelto á Ginebra; pero el Gobierno federal los ha espulsado de su territorio.

NOTICIAS DEL REINO.

Los periódicos de provincia continúan ocupándose del alborozo con que se ha recibido el feliz alumbramiento de S. M.

Navio modelo.—Segun leemos en los periódicos de Barcelona, el señor don

Carlos Gely, agregado al cuerpo de constructores de la armada, ha construido el casco modelo de un navio de guerra de vapor, con rueda de Arquimedes, de la fuerza de 1000 caballos y del porte de 100 cañones. Las dimensiones del mismo son: de eslora 256 pies de Burgos, manga á la línea del fuerte 58 1/2, y de todo puntal 47.

Tanto sus baterías como sus portas, como el balcon que tiene á su popa, en donde hay doradas las armas reales, y á proa el busto de la Reina nuestra señora, están perfectamente bien acabadas, así como sus anclas con las correspondientes cadenas, y el timon con su rueda primorosamente construida.

La Serena 19 de diciembre.

Acaba de suceder un lance en este partido administrativo, que tiene alarmados á todos los hombres de bien de los pueblos que le componen. Es el caso, que hallándose don Antonio Daza, ex-diputado á Cortes y vecino de Cabeza de Buey, en una casa de campo de la dehesa de Serena, acompañado de su familia, fué sorprendido por una cuadrilla de cinco ó seis ladrones al mando de Salustiano Seco, natural del mismo Cabeza de Buey, llevándosele consigo, hasta habiéndole hecho aprontar una cantidad respetable de dinero, despues de dos ó tres dias de cautiverio.

Dicen los diarios de Barcelona:

«Ayer tarde llegó á esta ciudad, de regreso de Nápoles y Roma, el señor don Manuel Inocencio Velazquez, que, como digimos en el mes de octubre último, se dirigia á Italia para pedir al Santo Padre las facultades necesarias, á fin de organizar una mision católica en las islas españolas de Fernando Poo y Annobon.

«El señor Velazquez no solo ha tenido el honor y la satisfaccion de que Su Santidad le reciba y alabe en gran manera su celo, sino que despues de haber sido honrado con el aprecio de los personajes mas elevados del gabinete pontificio, se le ha ordenado que practique ciertas diligencias para el logro de la santa y gloriosa obra que ha principiado.

«De desear es que el gobierno de S. M., que pronto va á oír al señor Velazquez, utilice sus esfuerzos y le anime á vencer los inconvenientes, como nosotros se lo rogamos á fuer de católicos y amantes del engrandecimiento de nuestro pais.»

NOTICIAS VARIAS.

Los partes oficiales acerca del estado de la salud de S. M. la Reina continúan siendo sumamente satisfactorios. A las noticias que estos contienen podemos añadir que tanto S. M. como su es-

celsa hija, continuaban anoche á las doce perfectamente. S. M. tom6 ayer con muy buen apetito algun alimento, y estuvo incorporada en la cama largo rato. Si la convalecencia sigue, como es de esperar, el curso natural y favorable que hasta aquí, la augusta señora se levantará de la cama el lunes próximo.

—**Sellos de franqueo.**—Por la direccion general de correos se avisa lo siguiente:

1.º Desde 1.º de enero de 1852 quedarán fuera de circulacion los sellos para el franqueo y certificado de las cartas que han estado usándose durante el presente año de 1851.

2.º Las cartas que desde 1.º de enero entren en las administraciones de correos con sellos correspondientes al año de 1851, serán consideradas para el pago de portes como sino llevasen sello alguno.

3.º Desde el referido dia 1.º de enero de 1852 hasta el 15 del mismo, ambos inclusive, se cambiarán en los puntos que designe el señor gobernador de la provincia los sellos de 1851 que resulten sobrantes en poder de los particulares, por otros de igual clase y precio correspondientes á 1852, siempre que aquellos no tengan indicio alguno de haberse usado.

4.º Los sellos para el año 1852 se espendarán desde 1.º de enero en todos los estancos y espendedurias establecidos en los mismos términos que se practica actualmente.

5.º Los sellos de la clase de 10 rs. para certificados de 1852 quedan suprimidos, debiendo usarse en su lugar los de 5 rs.

—**Estadística de emigrados.**—Un periódico de Nueva York publica una tabla comparativa de los emigrados que llegaron á aquel puerto de la Union Americana en los nueve primeros meses de los años siguientes:

	1850.	1851.
Enero...	13,154	14,709
Febrero...	3,205	5,470
Marzo...	5,569	10,055
Abril...	14,527	16,470
Mayo...	42,846	55,856
Junio...	40,762	34,405
Julio...	34,446	27,802
Agosto...	18,092	50,221
Septiembre...	11,054	33,526
Totales...	163,756	251,323

Hubo, pues, en los nueve primeros meses del año actual un aumento de 97,567 emigrados.

Del número llegado en setiembre, 45,985 procedían de Irlanda; 40,287 de Alemania; 3,589 de Inglaterra; 1,064 de Escocia; 309 de Francia; 269 de Gales; 397 de Suiza; 678 de Holanda; 294 de Noruega, y 315 de Suiza.

—**Estadística médica.**—Se acaba de publicar en Berlin una estadística del cuerpo médico prusiano.

Segun este documento, hay actualmente en Prusia 287 médicos de círculos, 3,266 otros médicos, 962 cirujanos de primera clase y 973 cirujanos de segunda clase. Total 5,488. De esta cifra al servicio de la población que segun el último censo asciende á 46,216,912 al-

mas, resulta un médico ó cirujano para cada 3,000 habitantes; el número de farmacéuticos es el de 1471, y el de los veterinarios 228.

—**El Clamor del 24 publica una carta** firma la por un doctor, y que se dice fué dirigida á los médicos de cámara señores Drument y Solís, diez y seis dias antes de que ocurriera el nacimiento de la princesa María Isabel, anunciando que lo que S. M. daría á luz en su dia, seria una niña, como en efecto se ha verificado. El autor de la carta declara que en el primer embarazo de S. M. tambien pronosticó que seria un príncipe lo que nacería, y así fué, aun cuando la Providencia no quiso conservarnos su preciosa vida.

—**El señor marqués de Villafranca,** que desde principios de la guerra civil emigró al extranjero, ha regresado hace tres dias á la corte, y se ha hospedado en su palacio de la calle de San Pedro, donde habitan sus hijos los duques de la Fernandina.

—**Don Angel Juan Alvarez ha entregado** en la inclusa y colegio de la Paz en Madrid, por orden de S. M. la Reina, cincuenta colchones, cincuenta pares de sábanas, doscientos pañales y doscientas mantillas de envoltura para los niños espósitos, como limosna para los citados establecimientos piadosos.

—**Teatros de Nueva-York.**—El Herald de Nueva-York publica una lista de los teatros y salones de concierto existentes hoy en aquella ciudad agregando tambien el número de personas que pueden contener. Hé aqui la lista: Teatro

cebada, cuadros plantados de cañamo y de lino: árboles frutales de toda especie, en cuyas ramas vienen á anidar anualmente los pájaros estacionales ansiosos de aspirar en aquellos bosques de verdura, perfumes mas deliciosos que los que exalan los mas bellos jardines ingleses. Al través de este encantador paisaje serpentean cristalinos arroyuelos, de los cuales unos se despeñan bramando en forma de cascadas, y otros cruzan tranquilos y silenciosos entre ricas franjas de flores, á cuya sombra acuden bandadas de ruiseñores á celebrar sus armoniosos conciertos.

Encuétrase aun á la orilla del lago los vestigios de una cabaña aislada á la que rodeaban algunos castaños; esta era la morada de la virtuosa familia del viejo William Mooney, compuesta de su mujer Kisty y dos hijos. Los habitantes de esta cabaña, única que habia en el valle, se mantenian del diario trabajo, que aunque débil, era bastante á satisfacer sus principales y moderadas atenciones. William Mooney se ocupaba con sus hijos en cuidar de los ganados, dedicándose ademas á la caza y á la pesca. Cultivaban en la estacion favorable, el cañamo y el lino: su mujer, encargada de las obligaciones domésticas, hilaba la tela que

LA CABAÑA IRLANDESA,

NOVELA

TRADUCIDA DEL FRANCÉS

POR

D. L. G. M.

SALAMANCA.

Imprenta de Juan José Moran,
calle de la Rua, número 45.



de Broadway, 4,560 personas; salon de Tripler, 4,157; teatros de Niblo y del Bowery, 3,500 cada uno; los de Brougham y Astor Place, 1,800; el de Burton, 1,600; el Nacional, 2,957; teatro del Museo de Barnum, 2,400; el Franklin, 1,500; el Tabernáculo (salon), 4,000; Castle Garden, 8,000; salon de Christy, 1,000; idem de Fellows, 1,200; Melodeon de White, 800; circo de North, 1,600.—Total 15 teatros y salones capaces de 44,374 personas.

El de Broadway es el mayor de los Estados-Unidos, y el de Niblo, además del teatro propiamente dicho, tiene anejo un salon de baile y conciertos de 120 pies de largo y 60 de ancho.

El salon de Tripler tiene 2,009 lunetas.

—Congreso científico.—Este año se ha inaugurado en Gotha el congreso de sábios, compuesto de cerca de 600 notabilidades en ciencias naturales, medicina y cirugía. Hallábanse divididos en siete secciones, á saber: primera, física, astronomía y matemáticas; segunda, química y farmacia; tercera, mineralogía, geognosia y geografía; cuarta, botánica, agricultura y selvicultura; quinta, zoología anatomía fisiología; sexta, medicina, cirugía y tosología; y sétima, antropología y psicología.

Los invitados á este Congreso pasaban de 700.

GACETILLA DE ESTA CAPITAL.

Desgracia.—El sábado último al pasar una mujer por la aceña del Arrabal,

se resbaló, cayendo al rio junto á la rueda y quedando muerta en el acto.

—Liceo.—Volvióse á ejecutar en San Eloy, el dia 28, el drama en tres actos **ES UN ANGEL!** Fue bien desempeñado por todos los que en él tomaron parte; se distinguieron sin embargo particularmente las señoritas Vercoustre y la Rua, y la señora Anchustegui de Celaya.

El quinteto *E finale Primo nell* de la ópera «*Capuleti ed i Montechi*» repetido tambien, agradó mucho á los concurrentes; en él estuvieron felices, tanto los cantantes, como la orquesta.

La comedia en un acto **FLORENTINA**, púsose tambien en escena. Fue bien ejecutada, pero sobresalió especialmente la señorita Silva. Repetimos acerca de esta pieza, lo que dijimos en nuestra anterior crítica, respecto de la comedia en un acto **EL ROBO DE ELENA**.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia.

La traslacion de Santiago apóstol y san Sabino obispo y mártir.

La iglesia celebra hoy la traslacion del cuerpo de Santiago el Mayor, no la que se hizo desde Joppe á Yria Flavia, ciudad marítima de Galicia, que despues se llamó el Padron; sino la que se hizo desde aquí á Compostela, lugar consagrado ahora y venerado de toda la iglesia por estar allí aquel sagrado sepulcro. Por este tiempo comenzó Santiago á mostrar á los españoles su favor y bue-

na ayuda en las guerras contra los moros.

SANTO DE MAÑANA.

San Silvestre, papa y confesor.

EFEMÉRIDES.

Diciembre.

—Dia 30.—Muere ahogado el emperador de Roma **Cómodo**, 493.

—Dia 31.—El rey don Jaime I de Aragón entra triunfante en la capital de Mallorca, despues de haber conquistado de los moros toda la isla, el año 1230.

ANUNCIO.

Celeridad y Economía.

PRIMITIVAS

DILIGENCIAS

de Salamanca á Madrid.

Esta empresa, habiendo hecho una radical reforma en sus tiros, cuyos resultados ha conocido ya el público, y concluido en sus talleres coches nuevos de la mas segura construccion para el camino á la corte y comodidad para los señores viajeros; asistidos por mayores cuya probidad y afabilidad es proverbial en las carreras que han servido, y con zagales prácticos en el camino; ha dispuesto, desde el 1.º de enero próximo establecer su servicio alternado, saliendo los dias impares y entrando los pares en los puntos finales de carrera, dando en Avila descanso competente y cuidando que las comidas sean servidas con el mayor esmero y equidad posible en los puntos establecidos.

El despacho que ahora está en el convento del Carmen frente á la Aduana, se traslada á la Plaza Mayor, número 41, donde se dará razon de los precios de asientos, arrobas etc. á los señores que se dignen honrarnos con su confianza.

EDITOR, Pedro Hourcade.

SALAMANCA.

Imprenta de Moran, calle de la Rua, núm. 45.

ARTICULO I.

CAPITULO I.

Cuadro de familia.

Un valle solitario cuya perspectiva pintoresca ofrece el cuadro mas caprichoso que ha podido formar la naturaleza, se descubre en el condado Wiklow, en Irlanda, situado á algunas leguas de la pequeña ciudad de Bray. Una doble cadena de colinas cubiertas de frondosos árboles la ponen al abrigo de las tempestades, y en medio brilla tranquilo un estanque de peces, cuyas aguas rizadas por frescas brisas, azotan mansamente los verdes juncos que se columpian á su alrededor. A la entrada de este valle levántase un antiguo bosque de Pinos, que como un velo sombío estendido por la mano de Dios oculta las bellas decoraciones de este ameno lugar, en donde se desarrollan encantadores prados cubiertos de yerba; campos sembrados de trigo y de